
Protokoll der Sitzung der Agenda-Gruppe BWV am 16.01.2025

1) Leitung: Jürgen Maguhn, Carmen Steinmeier
2) Ort: Besprechungsraum dASAMa
3) Zeit: Mittwoch, den 16.01.2025, 19-21:30 Uhr
4) Teilnehmer*innen: Jürgen Maguhn, Carmen Steinmeier, Bernt Christandl, 

Beate Bartl, Johann Englmüller, Johannes Schmucker, Wilhelm Wecker, 
Reinhard Seeliger, Hans-Josef Weberbartold, Andreas Kunze, Barbara 
Baumann, Ingrid Hartert-Müller

Tagesordnung

1. Selbstverständnis der Agenda-Gruppe
Da es im letzten Jahr zweimal zu Situationen in unserer Sitzung kam, dass 
mehrere Bürger*innen teilnahmen, um ihren Unmut und Frust über eine 
bestimmte Situation bei uns auszudrücken, haben wir uns überlegt, wie wir 
damit in Zukunft umgehen wollen:
 Bessere Moderation:

o Zu Beginn abfragen, wer das erste Mal dabei ist; ob sie zu einem 
bestimmten Thema da sind, ein Anliegen haben oder ob sie 
allgemein interessiert sind.

o Kurze Erklärung, wie die Sitzungen bei uns ablaufen, was wir tun 
(und was wir nicht tun): s.u. "Unser Selbstverständnis".

o Regeln für Diskussionen: Wenn Personen an einem Thema der 
Gruppe interessiert sind, geben Sprecher*innen einen kurzen (!) 
Überblick über den Stand der Dinge und die verschiedenen 
Positionen (bei einer Diskussion), um sich wiederholende 
Diskussionen zu vermeiden.

o Diskussionen werden von Sprecher*innen nach einer bestimmten 
Zeit beendet, wenn sie auszuufern drohen.

 Was wir uns von unseren Teilnehmer*innen bei den Sitzungen wünschen:
o Zuhören, mitarbeiten, ggf. Protokolle nachlesen, Anliegen 

vortragen, keinen Frust ablassen
 Unser Selbstverständnis:

o Hintergrund der Agendagruppen ist die Agenda21 und 2030 für 
nachhaltige Entwicklung der Vereinten Nationen, Näheres finden 
Sie hier:
https://www.freising.de/leben-wohnen/agenda-21

https://www.freising.de/leben-wohnen/agenda-21


o Wir wollen zivilgesellschaftliches Engagement in den 
Themenbereichen Bauen, Wohnen und Verkehr ermöglichen, 
konstruktive Ideen und Vorschläge aufnehmen, diskutieren, 
öffentlich machen.

o Wir können mehrheitlich beschlossene Maßnahmen an die 
Stadtverwaltung zur Umsetzung herantragen. Das ist mithilfe von 
Anträgen möglich.

o Wir können über den Agenda- und Sozialbeirat Anträge stellen und 
Mittel beantragen.

o Es gibt kleine Arbeitsgruppen innerhalb der Agenda BWV, die sich 
mit bestimmten Themen (z. B. Leerstand, Stadtbegrünung, 
Imagefilm) intensiver beschäftigen.

o Wir sind nicht Ansprechpartner für Proteste gegen Maßnahmen 
der Stadt.

2. Berichte
a) Aktion "Herbergssuche" zum Wohnungsleerstand am 14.12.

o Artikel in SZ und Merkur; Interesse und Zuspruch waren da
o Weiteres Vorgehen: Es gibt anscheinend bisher keinen jährlichen 

Sachstandsbericht zu Leerstand in Freising. Jürgen fragt Charlotte 
Reitsam (Ausschuss für Planen, Bauen und Umwelt). Dieser 
Ausschuss hat beschlossen, dass ein jährlicher Sachstandsbericht 
erstellt wird; daher ist es Aufgabe der Mitglieder des Ausschusses 
diesen einzufordern.

o Wenn keine Reaktion, dann ggf. eine weitere Aktion
o Korrektur Protokoll (Frau Schelle)

b) Workshop "Engagement für mehr Nachhaltigkeit" im Rahmen der 
Reihe "Psychologie der Klimakrise" (Domberg-Akademie) am 18.1. um 
15-18 Uhr in der Domberggasse:
o Gerne teilnehmen

c) Bericht vom Vortrag von Anton Mang am 15.1. zur Brey-Mühle/Projekt 
Jugendherberge
Weiteres Vorgehen:
o Erst mit Stadt sprechen (Pläne, Bebauungsplan, Denkmalschutz)
o Danach evtl. Kontakt mit Eigentümerin
o Ingrid und Barbara suchen Unterlagen zum Stadtentwicklungsplan 

und fragen Herrn Notter (Stadtarchiv)
o Ggf. Arbeitsgruppe bilden



d) Laufende Motoren: Treffen mit Landratsamt am 24.1. um 9:30 Uhr und 
Vorbereitungstreffen am 22.1. online
o Interview im Merkur: siehe Anlage 1

e) Wohnen für Hilfe
o Vortrag am 12.3.: Daniel Fuhrhop, "Wohnwendeökonom"
o Ort: noch offen
o Hr. Fuhrhop spricht am 13.3. auch mit Fr. Schelle.
o Jürgen schreibt Antrag an Agenda- und Sozialbeirat. 
o Einladungsliste: 

o Ziel ist es möglichst viele relevante Akteure 
anzusprechen, die sich mit dem Thema 
Wohnraummangel/Wohnen im Alter/Wohnen für Hilfe 
etc. beschäftigen.

o Bitte alle Vorschläge bis zum 30.1. an uns schicken: 
agenda21-bwv-fs@posteo.de 

o Werbung: direkte Einladungsmail an alle auf Einladungsliste + 
Werbung auf unserer Website sowie der vhs-Website, mit Bitte um 
Anmeldung!

3. Bericht vom Runden Radltisch am 18.12.2024
a) Verkehrsversuch Lerchenfeld – Weiteres Vorgehen und Umfrage

o Umfrage der Stadt zu Versuch unter Lerchenfeldern, Radfahrern, 
Attachingern u. a. am 10.3.; im Mai/Juni wird es einen Bericht 
geben, danach Vorschlag, wie es mit Auto- und Radverkehr dort 
weitergehen soll.

b) Kampagne der Stadt: „Respekt im Straßenverkehr“: Plakate/Sharepics für 
Hauptstraße: 

o Dominik fragen, wann das stattfinden soll, bzw. anregen, dass es 
noch heuer stattfindet 

o Ordnungsamt kontrolliert nicht mehr, ab 1.1.2025 ist der 
Zweckverband kommunale Verkehrsüberwachung Südostbayern 
für die Überwachung des ruhenden Verkehrs zuständig. Jürgen 
fragt Dominik Fuchs nach den ersten Erfahrungen der Stadt.

c) AGFK (Arbeitsgemeinschaft fahrradfreundliche Kommunen in Bayern 
e.V.)-Planerwerkstatt: Kreuzung Münchner Straße / Ottostraße / 
Bahnhofstraße: Möglichen Pläne/Ideen wurden vorgestellt.

mailto:agenda21-bwv-fs@posteo.de


d) Radweglückenschluss Erlau – Zolling: staatliches Bauamt hat geplant und 
setzt um.

e) Protokoll und Folien vom Runden Radltisch s. Anlagen 2 und 3

4. Mögliche neue Themen
a. Stadtbegrünung, Schwammstadt, Entsiegelung mit AK Stadtgrün, 

Fr. Prof. Darr (HSWT); Tiny Forest (mit TUM); Bettina einladen; 
Bachelor-Arbeit zu Domberg? Bei Stadt nachfragen, was sie plant; 
Klimaanpassungskonzept der Stadt

b. Elterntaxi-Problematik: Versuch Schulstraße gegen Elterntaxis
c. Evtl. ein Thema zusammen mit einer anderen Agenda Gruppe
d. Johannispark: Baustelleneinrichtung dieses Jahr, aber im nächsten 

Jahr soll die rote "1300" vom Marienplatz dort aufgestellt werden.

5. Sonstiges
 Vertretung Carmen März-Oktober?
 Bis zur nächsten Sitzung muss sich jemand (ein oder mehrere) finden, 

sonst gibt’s eine Agenda-Pause bis zum Oktober 2025!!

Protokoll erstellt am 16.01.2025 von Carmen Steinmeier

Anlagen

Anlage 1: Interview im Merkur zur AG "Laufende Motoren"

Anlage 2: Protokoll Runder Radltisch am 18.12.2024

Anlage 3: Folien zum Runden Radltisch am 18.12.2024


